


Сообщения подготовили  
Борис Ваулин, Светлана ВороБьёВа, Галина рохмин,  

анатолий хруСталёВ,  Виталий ЧерникоВ.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки в виде дождя, местами 
– с мокрым снегом; утром местами туман; ветер 
западный, умеренный; температура +5…+10.

28 октября по области – облачно с прояснения-
ми, ночью без осадков, днём небольшие осадки 
в виде дождя, местами – с мокрым снегом; ветер 
западный, умеренный, днём местами порывистый; 
температура ночью -1…+4, днём +3…+8.

29 октября по области – переменная облачность, 
ночью местами небольшой снег, днём без осадков; 
ветер северный, умеренный; температура ночью 
+1…-4, днём +1…+6.
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у почётного гражданина – юбилей
С 95-летним юбилеем почётного гражданина Воронежа, 

участника Великой Отечественной войны Виктора Кузнецо-
ва  поздравил глава города Александр Гусев, который с самого 
утра побывал в гостях у Виктора Ивановича и его супруги Зои 
Ивановны и вручил памятные подарки. Виктор Кузнецов – 
лауреат Государственной премии СССР, профессор, генерал-
лейтенант в отставке, обладатель трёх орденов Красной Звезды, 
ордена Отечественной войны I степени, ордена Красного Зна-
мени и более 30 медалей. По его инициативе в Воронеже был 
создан Военный институт радиоэлектроники. Более тридцати 
лет Виктор Иванович работает в концерне «Созвездие», пере-
давая опыт и знания молодым специалистам. Мэр отметил и 
то, что супруги Кузнецовы в браке уже более семидесяти лет. 
Они воспитали двоих детей, у них трое внуков, а также пять 
правнуков и праправнучка. Опыт такого семейного долголетия 
должен быть образцом для молодого поколения, информирует 
официальный сайт горадминистрации.

лес в память о Победе 
В Россоши на протяжении недели проводилась акция «Лес 

Победы». Как сообщает официальный сайт администрации, 
работники муниципального предприятия «Городское бла-
гоустройство» подготовили к высадке саженцы, выкашивали 
и поливали выделенный в лесном массиве участок. Было за-
везено необходимое количество чернозёма. В рамках акции 
на субботник вышли сотрудники городской администрации, 
аппарата горсовета, СМИ, муниципальных учреждений 
«Вдохновение» и «Архитектура». Высажено более двух ты-
сяч саженцев сосны в память о тех, кто сражался на фронтах 
Великой Отечественной. 

на новом витке развития
Грибановский машиностроительный завод вышел на но-

вый виток производственной программы и загрузки нового 
сборочно-заготовительного цеха. Сотрудниками предприятия 
освоено и внедрено производство блочно-модульных котель-
ных. Завод произвёл отгрузку первой партии трёхствольной 
дымовой трубы, которая является частью автоматизированной 
блочно-модульной котельной тепловой мощностью 8 МВт. 
Оборудование предназначено для ведущей эксплуатирующей 
организации в Туле, предоставляющей услуги в области цен-
трализованного теплоснабжения. Вчера специалистами ГМЗ 
произведён монтаж двенадцатиметровой дымовой трубы на 
строительной площадке.

 «Доброволец года-2015» в финале
Подведены итоги областного конкурса «Доброволец года – 

2015». В нём приняли участие волонтёры, инициативные груп-
пы граждан и некоммерческие организации, поддерживающие 
идеи и ценности добровольчества. Конкурс проводился по 
четырём номинациям – социальное, культурное, событийное 
волонтёрство и волонтёрство 70-летия Победы. Участники 
прошли сито двух оценочных этапов. Первый – с 1 сентября 
по 1 октября, второй – со 2 октября по 10 октября. Эксперт-
ную оценку давали представители исполнительных органов 
власти, Общественной палаты Воронежской области и неком-
мерческих организаций. Всего на конкурс было подано более 
80 заявок,  лауреатами стали двадцать, сообщает «Молодёжь 
Воронежской области». Организаторами конкурса выступили 
департамент образования, науки и молодёжной политики Во-
ронежской области и областной молодёжный центр. 

Создаётся новый музей
На базе Воронежской областной станции по борьбе с болез-

нями животных ведутся работы по открытию музея истории 
ветеринарии Воронежской области. Уже собраны некоторые 
экспонаты – книги по ветеринарии, архивные документы, ме-
дицинские ветеринарные инструменты и фотографии. На стен-
дах музея планируется разместить экспонаты, раскрывающие 
историю возникновения и развития ветеринарии по каждому 
району области. Сотрудники управления рассчитывают на 
инициативу жителей области. Здесь с благодарностью будут 
приняты старинные инструменты, книги, фотографии, а также 
интересные истории, биографические очерки о ветеринарных 
работниках. В рамках обмена опытом по созданию музея 
истории ветеринарии состоялась рабочая поездка в Белгород, 
сообщает Управление ветеринарии Воронежской области.

костюмы королевы частушки 
В Борисоглебской картинной галерее имени П.И.Шолохова 

развёрнута выставка «Сценический костюм Марии Морда-
совой». Часть из них, как сообщает сайт Борисоглебского 
городского округа, была создана самой артисткой, остальные 
пошиты в театральных мастерских Москвы и Воронежа. Экспо-
натами выставки стали также фотографии, концертные афиши, 
сборники песен и частушек, письма народной артистки СССР, 
хранящиеся в фондах Воронежского областного литературного 
музея имени И.С.Никитина. 

Проезд станет платным
Уже с 15 ноября нынешнего года, по информации ФКУ 

«Черноземуправтодора», проезд по федеральным трассам для 
большегрузов станет платным. Предполагается, что на про-
тяжении 50 тысяч километров некоммерческих федеральных 
трасс установят более 480 рамок, при прохождении через 
которые со счёта транспортной компании или водителя, за ко-
торым она закреплена, будут списывать деньги за пройденный 
километраж в режиме реального времени. Кстати, на платных 
участках дополнительно платить не придётся. Предположи-
тельная стоимость пройденного километра для грузового 
автомобиля массой свыше 12 тонн составит 3,73 рубля.

наводили порядок и нашли гранату
В Воронеже во время общегородского субботника очистка 

от мусора велась и в лесополосе по Московскому проспекту. 
Жители наводили порядок настолько тщательно, что обнару-
жили гранату. Сигнал о том, что нашли похожий на гранату 
предмет, поступил в Воронежскую аварийно-спасательную 
службу. Прибывший на место расчёт подтвердил: это граната 
Ф-1 времён Великой Отечественной войны, сообщили в пресс-
службе ГУ МЧС России по Воронежской области. 

халатность врача оплатит больница 
На днях Поворинский районный суд вынес решение о взы-

скании с Поворинской районной больницы полтора миллиона 
рублей компенсации морального вреда. Лечебное учреждение 
обязано выплатить их матери и двум детям молодой женщи-
ны, которая в августе прошлого года скончалась в родильном 
отделении ЦРБ. Прокурорское расследование показало, что 
врач акушер-гинеколог так небрежно и равнодушно испол-
няла свои обязанности, что 28-летняя местная жительница 
сразу после родов умерла в больнице. По статье Уголовного 
кодекса за халатность врач могла быть наказана ограничением 
либо лишением свободы на три года, но её спасла амнистия, 
объявленная к 70-летию Победы.

Губернатор Воронежской об-
ласти Алексей Гордеев 23 октя-
бря срочно пригласил на встречу 
заместителя главы администра-
ции Воронежа по социальной 
политике Надежду Савицкую. 
Поводом для разговора стала 
ситуация, из-за которой школь-
ники Левобережного района не 
получают молоко на переменах 
с 19 октября. 

Хотя, как известно, в регионе 
работает губернаторский  проект 
«Школьное молоко», в рамках 
которого ученики 1-9-х классов 
трижды в неделю бесплатно по-
лучают питьевое молоко. А здесь 
произошёл сбой.

Заместитель мэра по социаль-
ной политике доложила главе 
региона о том, что поставщик 
- компания «Воронежский про-
дукт» - в который раз перестал 
выполнять обязательства по 
контракту без объяснения при-
чин. Губернатор потребовал в 
ближайшее время устранить все 
нарушения с поставкой молока 
в школы, поручил провести 
служебное расследование на 
предмет соответствия своей 
должности руководителя город-
ского управления образования и 
молодёжной политики Констан-
тина Викторова. 

Губернатор также дал поруче-
ние руководителю контрольного 
управления области Анатолию 
Андрианову  срочно найти реше-
ние по замене недобросовестного 
поставщика, а городским властям 
- в соответствии с действующим 
законодательством внести «Во-
ронежский продукт» в реестр 
недобросовестных поставщиков 
и расторгнуть с компанией кон-
тракт.

анатолий круГлоВ.

инспектора управления 
ветеринарии Воронеж-
ской области за неделю 
составили семь протоко-
лов об административ-
ных правонарушениях. 
Большая часть из них 
зафиксирована при 
перевозке продуктов 
животноводства без 
ветеринарных сопрово-
дительных документов.

анатолий КруглоВ

Так, в Воронеже ветеринары 
совместно с сотрудниками ДПС 
не дали попасть на прилавки 
мороженой и солёной рыбе 
неизвестного происхождения, 
а также куриным яйцам. При 
проверке грузовых автомоби-
лей, которые были остановлены 
на пути к оптовым базам, вы-
яснилось, что на продукцию 
нет разрешительных бумаг, 
которые необходимо получить 
в ветеринарной службе. Сле-
довательно, товар не может 
быть допущен к дальнейшей 
реализации, так как он потен-
циально опасен для здоровья 
человека. В отношении на-
рушителей составлены про-
токолы. Товар возвращён от-
правителю.

Также нарушения инспек-
тора выявили и на рынках 
региона. В Эртильском райо-
не, например, на ярмарке был 
привлечён к ответственности 
местный житель, которой пы-
тался реализовать два теленка. 
А в Воронеже в обход закона 
на мини-рынке на бульваре 
Победы продавали замороже-
ное мясо птицы, качество и 
безопасность которого не были 
подтверждены ветеринарной 
службой. Незаконная торговля 
приостановлена. Всем нару-
шителям элементарных норм 
придется выплатить штраф, 
сообщает пресс-служба ве-
домства.

анатолий ХруСталЁВ

Настрой ребят на службу 
оказался по душе ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны. А 
облвоенком Сергей Панков 
особо подчеркнул: «Отрадно, 
что альтернативная служба 
среди воронежской молодё-
жи особой популярностью не 
пользуется». И действительно, 
правом замены военной служ-
бы на альтернативную, то есть 
гражданскую, воспользовались 
лишь 12 человек.

Молодые люди, имеющие 
высшее образование, могут 
выбирать: или служить по 
призыву один год, или два 
года по контракту. К особен-
ностям призыва облвоенком 
отнёс и то, что с нынешнего 
года на базе Московского 
финансово-промышленного 
университета «Синергия», 
который имеет представи-
тельство в 80 регионах стра-

ны, начала действовать про-
грамма «Призывник». Она 
позволяет военнослужащим 
во время прохождения воен-
ной службы по призыву быть 
студентами университета на 
различных факультетах.

Начиная с нынешнего 
призыва в течение трёх лет 
обмундирование будет вы-
даваться разное - в зависи-
мости от вида и рода войск, 
в которых военнослужащие 
пройдут службу. Чёрный цвет 
формы одежды предназначен 
для Военно-морского флота, 
синий – для ВВС и ВДВ, 
зелёный – для сухопутных во-
йск. Обувь теперь тоже нового 
формата – высокие берцы. 
Гардероб новинок был вы-
ставлен в фойе на втором эта-
же. Кроме того, военком, как 
и Уполномоченный по правам 
человека в Воронежской об-
ласти Татьяна Зражевская, 
большое внимание уделили 

обеспечению правового про-
свещения призывников. 

Вообще же программа 
праздника состояла не только 
из торжественно-деловой ча-
сти. В актовом зале собрались, 
кроме призывников, их роди-
тели, друзья, ветераны, пред-
ставители областных и город-
ских властей, духовенства и 
общественных организаций. 
Звучали слова напутствия 
и песни, ветеранам вручали 
подарки и цветы. 

А вне стен зала на сборном 
пункте с утра кипела своя, 

очень любопытная, жизнь. У 
столов со спецвооружением, 
которое состоит на балансе 
ОМОН ГУ МВД России по 
Воронежской области, - целое 
столпотворение. Парни брали 
в свои руки то автомат Калаш-
никова с подствольным грана-
томётом, то пистолет-пулемёт 
«Витязь», то шестизарядный 
гранатомёт. Третьекурсник 
Воронежского техникума 
строительных технологий 
Станислав Авдеев пришёл 
сюда со своими одногруп-
пниками.

- Всё это мы видим впер-
вые, и нам очень интересно, 
- сказал Станислав. - Лично я, 
когда окончу четвёртый курс, 
с желанием пойду в армию.

Будущих призывников 
удивили инструменты, кото-
рые выставили воронежские 
спасатели. ДОСААФовцы 
показали учебные автомо-
били. Но всё же у стальной 
громадины необычной кон-
фигурации (а ею оказалась 
инженерно-разведывательная 
машина) собралось больше 
всего парней. Среди них - Да-
нил Иванов. Он пришёл сюда 
со своим дедом. 

- Служил я на подводной 
лодке Северного флота, ка-
питан 2-го ранга, - предста-
вился Геннадий Сергеевич. 
- Военно-морскому флоту 
отдал 35 лет. И вот привёл 
сюда, на сборный пункт, свое-

го внука, чтобы он достойно 
продолжил моё дело служе-
ния Родине. В марте парню 
исполнится восемнадцать, 
так что ему полезно здесь по-
бывать и всё увидеть. 

На оборудованных пло-
щадках сборного пункта скоро 
появится новая техника. Это 
и БМП-1, и БТР-80, и даже 
современный танк, может, 
Т-72, как об этом сообщил по-
мощник облвоенкома Андрей 
Орлов. Они хорошо дополнят 
образцы артиллерии, которые 
уже «прописаны» между зе-
лёными и голубыми елями. 
Конечно, всё это нынешние 
новобранцы Игорь Гринченко 
из Семилук и Александр Ле-
ляков из деревни Богданово 
Рамонского района увидят 
уже после службы. Крепко 
сложенный Игорь привет-
ствует интерес подростков к 
военной технике и объясняет, 
почему:

- Я, конечно, поддержи-
ваю физическую форму. Но 
серьезно увлекаюсь и шах-
матами. Сейчас ведь в армии 
нужна не только сила, но и 
голова, чтобы разбираться в 
сложных системах оружия.

Александр тоже уверен, 
что на службе у него всё полу-
чится, и настрой – что надо. А 
примером ему служит прадед, 
который вернулся с Великой 
Отечественной войны с орде-
ном на груди.

«Будем свято дорожить  
правом Родине служить!»
армия | Так дружно ответили на напутственные слова на Дне призывника Воронежской области  
около трёхсот новобранцев
ряды Вооружённых сил россии в эти дни пополня-
ют ребята из рамонского, новоусманского, ка-
ширского, Семилукского и хохольского районов, 
а также из нововоронежа и Воронежа. Всего же 
в осеннюю призывную кампанию в войска отпра-
вят более 1800 воронежцев. При этом половина 
из них, отметил военный комиссар Воронежской 
области Сергей Панков, пройдут службу в частях 
Западного военного округа.

Капитан 2-го ранга Геннадий Иванов привёл на День призывника  
своего внука Данила.

Воронежские новобранцы 2015 года.

II Воронежский региональ-
ный чемпионат профес-
сионального мастерства по 
стандартам World Skills – 
небольшой шаг в направле-
нии популяризации средних 
технических специально-
стей и поднятие профессио-
нального уровня молодых 
выпускников до междуна-
родного. 

Светлана ВороБЬЁВа

Современное общество предъ-
являет высокие требования к 
людям, осуществляющим свою 
деятельность в цехах у станков. 
Точность выполнения задания, 
владение передовыми приемами 
и технологиями – неотъемлемые 
условия вступления в команду 
профессионалов международного 
движения  World Skills. В Воро-
неже региональные соревнования 
среди студентов средних специаль-
ных учебных заведений и молодых 
рабочих (возрастной ценз от 18 
до 23 лет) проводился во второй 
раз. В нынешнем году к шести 
компетенциям, представленным 
на первом соревновании такого 
уровня, добавлены ещё три. За 
звание лучшего веб-дизайнера, то-
каря, сварщика, повара, кондитера, 
автомеханика, маляра, парикма-
хера и воспитателя в течение трёх 
дней боролись более 80 человек. 
По словам первого заместителя 
руководителя департамента об-

разования, науки и молодежной 
политики Воронежской области 
Галины Ивановой, потребность 
рынка в рабочих растёт. Вместе с 
этим требуется, чтобы появились 
те специалисты, которые способны 
обслуживать оборудование с ЧПУ. 
На предприятиях появляются 
высокотехнологичные рабочие 
места, а грязные, пахнущие мо-
торным маслом станки остаются 
в прошлом. 

Чемпионат, прошедший в Воро-
неже, – это один из этапов, победи-
тели которого смогут отправиться 
на всероссийские состязания. В 
прошлом году бронзовым при-

зёром национального чемпионата 
профессионального мастерства по 
стандартам World Skills в Казани 
стал студент Воронежского по-
литехнического техникума Алек-
сандр Казьмин. 

– На выполнение конкурсного 
задания даётся четыре часа. За это 
время надо запрограммировать 
станок так, чтобы получилось изде-
лие такое, как на предоставленном 
чертеже. Работать на устройствах 
с ЧПУ сложно, но интересно, а 
соревнования World Skills – от-
личный шанс набраться нового 
опыта, – делится впечатлениями 
Александр Казьмин. 

В этом году победителем в 
компетенции «Токарные работы 
на станках с ЧПУ» занял студент 
Воронежского политехническо-
го техникума Борис Сатаров, в 
компетенции «Малярные и деко-
ративные работы» победителем 
стала студентка Россошанского 
строительного техникума Алё-
на Кучина, лучшим сварщиком 
признан студент Воронежского 
колледжа сварки и промышлен-
ных технологий Илья Бобин. Эти 
ребята, а также все остальные, кто 
занял первое место, отправятся на 
всероссийские соревнования по 
стандартам World Skills. 

Стандарты мастерства
Время молодых | Успешное внедрение высоких технологий должно осуществляться не только  

на уровне инженерного персонала, но и на уровне рабочих профессий
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Борис Сатаров стал победителем среди токарей, работающих на станках с ЧПУ.
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Анатолий КРУГЛОВ

Всего во время субботника 
в «Чайке» высажено 300 ку
старников спиреи и 32 дерева 
(катальпы, липы и березы). 
Губернатор отметил, насколько 

преобразился сквер за послед
ние два года:

– Вспоминаю, как жители 
жаловались, что здесь был, по 
сути, притон, везде грязь. Мы 
взяли шефство над этим объ
ектом. Да и ребята из школы 

боксёров – молодцы, приоб
щились к труду. Школа – хо
рошая, ребята – великолепные. 
Они успешно выступают на 
российских и международных 
соревнованиях. Мы их ещё по
просили тут всё это охранять, 
чтобы избежать вандализма. 
К сожалению, бывают такие 
попытки. Например, четыре 
года назад посадили деревья 
у агроуниверситета, а их вы
копали и перепродали.

Согласно предваритель
ной концепции, в рамках вто
рой очереди благоустройства 
в сквере «Чайка» появятся 

беседка, качели и карусели, 
детская игровая площадка 

и фонтан. Предварительная 
стоимость проекта – около 
семи миллионов рублей. После 
детальной проработки он будет 

представлен жителям Вороне
жа для внесения дополнений в 

соответствии с мнением обще
ственности.

Всего  в  традиционном 
осеннем субботнике приняли 

участие около 100 тысяч жи
телей  Воронежской области; 
из них около 33 тысяч человек 
вышли навести порядок на 
улицах, в парках, скверах, 
лесополосах, во дворах жи
лых домов Воронежа. Благо
устройством своих городов и 
посёлков занимались предста
вители общественности, орга
нов государственной власти 
и местного самоуправления, 
студенты, работники пред
приятий и организаций. Для 
уборки территорий и доставки 
людей к местам проведения 
субботника привлекалась 
коммунальная техника и ав
тотранспорт.

Глава региона Алексей Гор
деев поблагодарил всех при
нявших участие в субботнике, 
отметив, что заботу о своей 
земле год от года проявляют всё 
больше жителей Воронежской 
области.

– Субботники стали по
пулярным в нашем обществе. 
Проводим его два раза в год – 
весной и осенью, как вы знаете. 
Воронежцы за эти годы посади
ли более миллиона деревьев, 
за что всем спасибо и низкий 
поклон. Что интересно, суббот
ники уже шагнули в сельские 
населённые пункты. Вообще, 
это наш серьёзный потенциал 
– когда мы все вместе можем 
сделать многие полезные дела, 
и для этого не нужны деньги, а 
только труд и желание преоб
разить, украсить нашу родную 
землю, – подчеркнул Алексей 
Гордеев.

Светлана ВОРОБЬЁВА

На полную мощность
Рабочую поездку в Верх

нехавский район губернатор 
Алексей Гордеев начал с осмотра 
производственных мощностей 
ООО «Воронежский завод рас
тительных масел» в селе Правая 
Хава. Глава региона побывал 
в цехах прессования, рафина
ции и дезодорации, осмотрел 
лабораторию. Директор пред
приятия Альберт Давлетшин 
продемонстрировал Алексею 
Гордееву образцы выпускаемой 
продукции. Он также сообщил, 
что из отходов производства, 
а именно из шелухи подсол
нечника, здесь изготавливают 
твёрдое топливо. На предпри
ятие не подведён газ, поэтому 
завод работает на собственном 
топливе: прессованная лузга 
используется для обеспечения 
системы отопления и работы 
сушилок. Большим спросом 
такое биотопливо пользуется в 
странах Евросоюза, особенно в 
Польше и Прибалтике. В пери
од с 2009 по 2015 годы проведе
на модернизация оборудования 
за счёт собственных средств, что 
увеличило мощность завода со 
100 до 400 тонн переработки 
подсолнечника в сутки.  

Затем, уже в Верхней Хаве, 
на заводе ООО «ГранМикс» 

губернатор Алексей Гордеев 
осмотрел новое оборудование 
по производству теплоизоли
рующих смесей для металлур
гической промышленности. В 
настоящее время идёт монтаж 
и пусконаладочные работы в 
цехах дробления, фасовки и 
смешивания. Продукция, вы
пускаемая заводом, заменит 
импортные аналоги.  Осматри
вая предприятие, губернатор 
Алексей Гордеев отметил, что 
по итогам года Верхнехавский 
район нарастил объёмы про
мышленного и сельскохозяй
ственного производства. 

– Мы сегодня посмотрели, 
как складывается экономиче
ская ситуация и социальная 
жизнь в районе, оценили итоги 
уже этого года, – поделился 
Алексей Гордеев. – Видим, что 
объём промышленной продук
ции составил 10 миллиардов 
рублей, в сельском хозяйстве 
– пять миллиардов рублей. 
Для такого среднего района это 
хорошие цифры, рост будет 20 

процентов по отношению к про
шлому году. И это всё благодаря 
тому, что достаточно активно 
развивается малый и средний 
бизнес. Примечательно, что 
Верхнехавский район, кото
рый не имеет сегодня каких
то явных преимуществ перед 
городом, сумел создать такие 
условия, чтобы сюда пошли 
бизнесмены, появлялись пред
приятия, работающие на меж
региональном рынке. 

Всё лучшее – детям
В настоящем детском го

родке побывал глава регио
на Алексей Гордеев. Первая 
очередь нового дошкольного 
учреждения в Верхней Хаве 
уже вошла в строй. Всех гостей 
встречает небольшой автодром, 
на котором дети могут учиться 
Правилам дорожного движе
ния. Он оснащён дорожками, 
настоящими светофорами, 
стоят припаркованные мини
мотоциклы. 

Сейчас в детском саду сфор
мировано 12 групп, в которых 
пребывает 341 ребёнок. Когда 
в начале 2016 года в эксплуата
цию войдёт и вторая очередь, то 
количество мест будет расши
рено до 500, что перекроет по
требность поселения в детском 
садике. Губернатор осмотрел 
автогородок, прогулочные пло
щадки, комнаты, где занимают
ся ребята подготовительной 
группы, компьютерный класс, 
изостудию, сенсорную комнату, 
спортивный и музыкальный 
залы, зал хореографии, а также 
медицинский блок, кабинет 
здоровья и пищеблок. Заведую
щая детским садом Ирина Жу
кова рассказала, что в детском 
саду обучение проходит по 
авторской программе, которая 
акцентирована на знакомстве 
малышей с русской националь
ной культурой и традициями. 
Обращает на себя внимание 
здесь и современное развиваю
щее оборудование, которое есть 
даже не во всех школах.  

– Социальную сферу уда
лось значительно подтянуть 
в последние годы, – отметил 
Алексей Гордеев. – Детский сад 
у вас в своём роде уникальный, 
поэтому уже возникают про
блемные вопросы со средней 
школой. Когда дети с такой 
подготовкой пойдут в школу, 
надо сделать так, чтобы им и 
там было интересно. Они уже 
здесь изучают и компьютерную 
грамотность, и робототехнику, 
пользуются интерактивной 
доской. Поэтому мы ставим 
задачу оснастить самым со
вершенным оборудованием 
вашу среднюю школу, – сказал 
глава региона. 

В завершение рабочей по
ездки глава Воронежской об
ласти Алексей Гордеев провёл 
совещание в здании админи
страции Верхнехавского райо
на. На нём присутствовали 
глава администрации Верх
нехавского муниципального 
района Сергей Василенко, 
руководитель общественной 

приемной губернатора Воро
нежской области в Верхнехав
ском муниципальном районе 
Валентина Голева, генераль
ный директор ООО «Спецхоз 
«Вишневский» Антон Пер
мяков. На встрече обсудили 
социальноэкономическое 
развитие района. Подводя 
итоги поездки, Алексей Гор
деев отметил ряд проблемных 
вопросов, решать которые 
Верхнехавскому району пред
стоит в следующем году.   

– Попрежнему остаётся 
проблема водоснабжения, ее 
надо решить в кратчайшие 
сроки. Мы наметили планы с 
главой администрации на сле
дующий год. Можно сказать, 
что обстановка в Верхнехав
ском районе в целом нормаль
ная. Власть со своей стороны 
будет делать всё, чтобы жизнь 
улучшалась, и мы верили и 
понимали, что перспективы 
развития у вас есть, – резю
мировал губернатор Алексей 
Гордеев.  

В ходе субботника на территории Воронежа 
проведена санитарная уборка 21 объекта. 

Среди них – парки «Южный» и имени А.Л.Дурова, 
скверы «Чайка», «Мемориальный», «Роща Сердца» и 
«Ратный», а также лесные массивы, расположенные в 
Северном микрорайоне, у больницы «Электроника», на 
Петровской набережной и др.
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в пАртиях и движеНиях Работать на перспективу
Власть | Динамика развития промышленного сектора в Верхнехавском районе идёт вверх, а за ней же подтягивается  
и социальная сфера. Такой вывод сделал губернатор Воронежской области Алексей Гордеев, побывав у верхнехавцев 
Даже небольшой 
муниципалитет 
способен на динамичное 
движение к лучшему. 
Наличие рабочих 
мест, современная 
инфраструктура, 
хорошие дороги и 
уважение власти к 
людям – это то, что 
отличает современное 
поселение. 

Правильно  
расставить акценты
Председатель Воронежской областной думы, 
секретарь регионального отделения партии 
«Единая Россия» Владимир Нетёсов – об итогах 
политического сезона, задачах партии на новый 
выборный цикл. 

Светлана ВОРОБЬЁВА

 – Наш главный приоритет – человек, – отмечает на 
прошедшей в минувшую пятницу прессконференции 
Владимир Нетёсов. – Мы неуклонно проводим социально 
ориентированную политику. Поэтому не боимся ставить 
перед собой новые, ещё более сложные задачи.

Он рассказал, что партия уже начинает подготовку к 
выборам 2016 года в Государственную думу. Они прой
дут по смешанной системе. Из 450 депутатов половина 
будет избираться по одномандатным округам, другая по
ловина – по партийным спискам. Изменилась и нарезка 
избирательных округов. Владимир Нетёсов отметил, что 
14 партий уже заявили о своём участии в предстоящей 
выборной кампании, следовательно, конкуренция ожи
дается жёсткой. 

По новому будет формироваться и список кандидатов в 
Госдуму РФ от партии. 22 мая 2016 года будет проведено 
общефедеральное предварительное партийное голосова
ние по определению кандидатур для последующего вы
движения кандидатами в депутаты Госдумы РФ седьмого 
созыва. Владимир Нетёсов выразил уверенность, что в 
ходе праймериза появятся новые лица.

Говоря о задачах партии на ближайшую перспективу, 
Владимир Нетёсов отметил, что первая задача – работа 
над региональными законопроектами, которые повы
сят качество жизни воронежцев, создадут условия для 
дальнейшего привлечения инвестиций, развития АПК, 
промышленности. Вторая задача – выполнение всех соци
альных обязательств перед населением. Спикер напомнил, 
что завершается подготовка законопроекта об областном 
бюджете на 2016 год. И особенно важно в нынешней 
ситуации расставить приоритеты: акцент должен быть 
сделан на развитие человеческого капитала, образования, 
культуры, здравоохранения. 

Владимир Нетёсов отметил и предстоящие перемены 
во взаимоотношениях депутатов областного парламента 
с коллегами из Государственной думы РФ и муниципа
литетов. 

– На недавней встрече с главой региона мы обсудили 
необходимость активизировать работу председателей 
комитетов областной думы с комитетами и комиссиями 
Государственной думы, Совета Федерации. Необходимо 
встретиться с их руководителями, быть может, по каким 
то направлениям синхронизировать свою работу. Также 
в планах – проведение выездных заседаний комитетов 
областной думы в муниципальных образованиях. Это 
позволит быть в курсе тех проблем, которые волнуют 
людей на местах. 

В завершение встречи Владимир Нетёсов дал оценку 
работе представителей региона в Совете Федерации Фе
дерального Собрания РФ: 

 Буквально недавно мы встречались с Галиной Карело
вой, наметили алгоритм взаимодействия. Представитель 
областной думы в Совете Федерации РФ Сергей Лукин 
также активно работает в интересах нашей области на 
федеральном уровне.

бУдНи АпК

Энергией деревни  
мужает город
Профессиональный праздник аграриев 
в Лисках стал данью крестьянскому труду 
на матушке-земле
Подводя предварительные итоги 
сельскохозяйственного года на празднике 
сельских тружеников, глава Лискинского района 
Виктор Шевцов вместо отчёта-доклада назвал по 
памяти и с гордостью за лискинцев отдельные 
цифры, которые высветили крестьянский труд, не 
всем заметный в повседневных буднях. 

Николай КАРДАШОВ

– Ещё в 1990 году, – сказал Виктор Шевцов, – наша 
животноводческая отрасль с большим напряжением по
ставляла 48 тысяч тонн молока. И даже убеждённые опти
мисты отказывались верить в то, что мы можем получать 
100 тысяч тонн продукции. А сегодня уже перешагиваем 
рубеж и в 115 тысяч тонн – это четверть объёмов молока, 
надаиваемого всеми хозяйствами Воронежской области. 
На сегодня имеем в районе 54 тысячи голов крупного 
рогатого скота, из которых 17 тысяч – дойное стадо. И 
у нас есть большие резервы наращивать эти показатели. 
Экономическая ситуация в сельском хозяйстве сегодня 
благоприятная, и все хозяйства в районе – прибыльные, 
а отдельные – высокоприбыльные. А то, что лискинские 
аграрии произвели в 2015 году сельхозпродукции на 
12,8 миллиарда рублей против 11 миллиардов прошло
годних – наш общий неоспариваемый ответ кризисам и 
санкциям. Сама жизнь подсказывает: нужно увеличивать 
производство сельхозпродукции – и не будет никаких фи
нансовых проблем. Но при этом всем нам нужно помнить 
о людях крестьянского звания – они хотят жить и рабо
тать на земле в цивилизованных условиях. К нам едут 
за работой люди из других районов и регионов. Сегодня 
у доярок годовой доход превышает 300 тысяч рублей. В 
аграрном секторе района трудится 6,5 тысячи человек, и 
средняя зарплата у селян 26 226 рублей. Впервые в ны
нешнем году превысила зарплату горожан, у которых она 
25 950 рублей. И это – тоже наша гордость за село. Но я 
прошу руководителей хозяйств не экономить на людях: 
прибавьте им зарплату на 15 процентов, потратьтесь на 
надбавки за стаж, на оздоровительные путёвки.

И ещё одну оптимистичную цифру назвал глава района: 
в нынешнем году в Воронежский сельхозуниверситет по
ступили 167 лискинских выпускников, а ещё 188 молодых 
людей изъявили желание учиться в местном сельхозтех
никуме.

Почти четыре сотни передовиков делегировало село на 
этот главный свой праздник в городской Дворец культуры. 
И никто из них – от руководителя до механизатора – не 
остался без заслуженных наград, добрых слов и ценных 
подарков. 

«Корнем жизни и корнем славы» назвал тружеников 
лискинского села почётный гость праздника – глава Ан
нинского района Василий Авдеев, адресовав им со сцены 
проникновенные стихи Расула Гамзатова о людях, дающих 
жизнь и мощь державе. А руководитель управы Советского 
района Воронежа Иван Аристов искренне признался, что 
«энергией деревни мужает город». 
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«Чайка» набирает высоту
Добрые дела |  Вместе с тысячами жителей региона в осеннем субботнике принял участие губернатор Алексей Гордеев.  
Он высадил деревья в воронежском сквере «Чайка»
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Губернатор Алексей Гордеев высаживает берёзу в сквере.                                         За последние два года «Чайка» преобразилась и похорошела.

Территорию сквера «Чайка» на улице Новосибирской 
вместе с главой региона  благоустраивали ряд 
руководителей департаментов правительства 
Воронежской области, представители мэрии 
Воронежа, а также воспитанники и тренеры 
специализированной детско-юношеской спортивной 
школы олимпийского резерва № 4. Алексей Гордеев 
посадил несколько саженцев лип и берёз.

Губернатор Алексей Гордеев осматривает производственные мощности 
ООО «Воронежский завод растительных масел».

Современный садик в Верхней Хаве встречает  
высокопоставленных гостей.

Алексей ПетРОВ

Более 30 тысяч воронежцев 
вышли 24 октября на городской 
субботник. Они осуществляли са
нитарную уборку парков, лесных 
массивов во всех районах города, а 
также водоохранной зоны у ДК име
ни Кирова и др. Кроме того, были 
высажены деревья и кустарники 
в скверах «Январский», «Москов
ский», «Молодежный», «Прими
рения и согласия», на Аллее Славы 
по Московскому проспекту, мемо
риальном комплексе «Песчаный 
Лог», на 71 дворовой территории и 
7 улицах частного сектора, а также 
на территориях муниципальных 
учреждений социальной сферы.

В этот день глава города Алек

сандр Гусев принял участие в по
садке деревьев на бульваре по 
улице Орджоникидзе. По словам 
руководителя управы Центрального 
района Павла Чернова, в августе
сентябре текущего года здесь были 
проведены благоустроительные 
работы.

– Сделан парковочный карман, 
отремонтирован проезд, проведено 
устройство пешеходных дорожек 
с плиточным покрытием, уста
новлены пешеходное ограждение, 
скамейки и урны, – рассказал Павел 
Чернов.

Присутствовавший на субботни
ке руководитель Управления глав
ного архитектора Антон Шевелев 
проинформировал мэра о том, что 
в ближайшее время здесь будет 

заложена Аллея архитекторов, где 
городские архитектурные мастер
ские разместят свои скульптурные 
композиции. 

Вместе с сотрудниками Управле
ний экологии, главного архитектора 
и городского Молодежного совета 
Александр Гусев посадил 50 круп
номерных саженцев с комом земли 
остролистного клена Глобозум. 

– Сегодня мы делаем полезное 
дело, и я выражаю огромную бла
годарность всем тем, кто принял 
участие в традиционном общего
родском субботнике. Повсеместно 
осуществляются осенние виды ра
бот – это уборка листвы и высадка 
деревьев. Очень важно привести 
город в порядок к зимнему периоду, 
– подчеркнул глава Воронежа. 

Осень с видом на Аллею архитекторов
Мегаполис | Красивых зелёных уголков в Воронеже становится всё больше

На закладке будущей аллеи.
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ОбществО

А мы сами  
с усами!
Большинство воронежцев  
не слишком обеспокоены перспективой 
международной изоляции России в 
связи с позицией, занятой руководством 
страны по отношению к Украине
Это большинство составляет 58 процентов.  
О чём свидетельствуют результаты опроса 
605 жителей областного центра старше 18 лет, 
который методом телефонного интервью провели 
специалисты «Института общественного мнения 
«Квалитас» 4-7 сентября нынешнего года.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

Печально, но факт
Среди людей наиболее трудоспособного возраста – от 

30 до 40 лет – число тех, кто спокойно относится к угрозе 
оказаться отрезанными от Европы, достигает своего макси-
мума – 67 процентов. Очень и довольно беспокоит перспек-
тива международной изоляции РФ в связи с украинскими 
событиями в общей сложности чуть более сорока процентов 
респондентов. Примечательно, что среди пожилых людей 
эта обеспокоенность возрастает до 54 процентов, а вот среди 
молодёжи снижается до 33 процентов. И ещё один аспект: 
чем беднее горожане, тем сильнее их беспокойство по на-
званному поводу - от 33 процентов среди самых богатых до 
58 процентов среди наиболее бедных.

Примерно такой же расклад мнений выявили спе-
циалисты ИОМ в ответах на вопрос: «Беспокоит ли 
вас возможность разрыва дипломатических отношений 
между Россией и Украиной?» Большинство воронежцев 
(56 процентов) не слишком тревожатся о возможности 
разрыва отношений между странами. Среди молодёжи 
равнодушие к этому вопросу распространяется на 77 про-
центов опрошенных. А беспокоит возможность разрыва 
дипотношений между Россией и Украиной в общей слож-
ности почти сорок процентов респондентов. Пожилых 
людей это удручает в наибольшей степени (57 процентов), 
а молодых – в наименьшей (24 процента).

Специалисты ИОМ сравнили ответы воронежцев на 
этот вопрос, полученные ими в апреле, сентябре про-
шлого года и в сентябре нынешнего года. Они пришли к 
выводу, что беспокойство населения по поводу разрыва 
дипломатических отношений между Россией и Украиной 
с каждым замером общественного мнения уменьшается, 
а равнодушие возрастает. Очевидно, что постепенно про-
исходит привыкание к тому факту, что бывшие когда-то 
в самом тесном дружеском союзе страны всё больше и 
больше отдаляются друг от друга. И это печально.

Воронежцы спокойны
С затронутым вопросом тесно связаны политические 

и экономические санкции стран Запада по отношению к 
России. Так вот, большинство воронежцев (63 процента) 
они слабо беспокоят. Встревожены в той или иной степени 
санкциями Запада 36 процентов опрошенных. И максимум 
беспокойства проявляют самые бедные респонденты - 58 
процентов. Примечательно, что за прошедший год, когда у 
людей была возможность всё обдумать и взвесить, расклад 
общественного мнения нисколько не изменился.

Перспектива прекращения поставок в Россию про-
дуктов из стран Запада в той или иной степени пугает 
лишь чуть более 19 процентов респондентов. А немало 
не беспокоятся о том, что лишатся возможности покупать 
западные товары и продукты, подавляющее большинство 
воронежцев – почти 80 процентов. Думается, они рассчи-
тывают на повышение качества российских товаров.

В ходе опроса жителям областного центра был задан и 
такой вопрос: «Беспокоит ли вас возникновение препят-
ствий при выезде в страны Запада?». Ответы позволяют 
смело заявить: из всех возможных угроз последнего вре-
мени препятствия при выезде в страны Запада воронежцев 
волнуют менее всего. Почти три четверти опрошенных не 
выразили своего беспокойства по этому поводу (71 про-
цент). И лишь только 27 процентов горожан взволнованы 
этим. Наверное, естественно, что более других встревоже-
ны препятствиями при выезде на Запад молодые люди (45 
процентов), менее других (13 процентов) – пожилые.

Скорее всего, все эти показатели можно объяснить 
высоким уровнем патриотичности воронежцев. Иначе 
трудно понять, почему среди них наиболее распростра-
нённым оказалось мнение, что западные санкции больнее 
всего ударят по рядовым жителям России (30 процентов). 
Впрочем, почти четверть (22 процента) горожан склонны к 
мнению, что санкции больно ударят по российским элитам 
(экономическим, политическим, научным и культурным). 
О том, что пострадает средний класс в результате санк-
ций, говорили 16 процентов опрошенных. Кроме того, 
по убеждению 13 процентов горожан, может пострадать 
и либеральная оппозиция российской власти, связанная 
с Западом. Реже всего люди думают, что санкции как-то 
повредят Президенту РФ Владимиру Путину и его окру-
жению (четыре процента), хотя, возможно, именно на это 
они и были направлены в первую очередь. Важная деталь: 
если в прошлом году превалировало мнение, что санкции 
больнее всего ударят по российским элитам, то в этом 
году преобладают ответы, прогнозирующие ухудшение 
положения рядовых граждан. Тем не менее, западных 
санкций воронежцы не боятся.

К знаниям – в атмосфере  
поиска и сотворчества

В Центральном Черноземье 
раньше, чем в других регио-
нах, было принято решение о 
разработке межрегиональной 
программы «Кадры ЦЧР», в 
рамках которой и был создан 
Воронежский институт эконо-
мики и социального управле-
ния как вуз, обеспечивающий 
подготовку кадров для управ-
ленческих структур региона. 
Если в начале была только 
программа, то сегодня – это 
стабильно работающий вуз, в 
составе которого четыре фа-
культета, аспирантура, семь 
кафедр, собственная библио-
тека…

- …И все большая извест-
ность в образовательном про-
странстве региона. Как вы, 
Валентин Иванович, думаете, 
насколько престижно учиться 
в вашем вузе? И вообще, как 
вы оцениваете студентов ин-
ститута?

- Мы готовим не просто 
работоспособных, добросовест-
ных, ответственных, клиен-
тоориентированных, умеющих 
работать в команде, коммуни-
кативных исполнителей, но 
при этом и мыслящих людей, 
самостоятельных работников.

Нам больше импонирует 

лозунг не «Получить образо-
вание», а «Взять образование», 
поскольку понятие «получить»  
предполагает некое пассивное 
поведение студента: ему что-
то навязывается, порой и то, 
что никогда не пригодится. 
Мы можем работать индиви-
дуально со студентом, потому 
что больше 30 человек на курс 
мы не принимаем. Престижно 

ли учиться в институте? Для 
меня, как для ректора, это не 
главное. К сожалению, не мы 
создаем концептуальные идеи 
обучения нашей молодежи. 
Но то, что бакалавр слабее 
специалиста, это, к сожале-
нию, так. А магистр – это не 
продолжение образования, а 
зачастую получение нового, 
причем всего за два года. Не 
хочу больше ничего говорить, 
здесь много проблем. Престиж 
вуза определяется итоговыми 
выпускниками. Тот факт, что 
наши выпускники выигры-
вают конкурсы по занятию 
вакантных должностей в пра-
вительстве области, занимают 
различные должности во всех 
структурах власти, говорит 
сам за себя. А студент у нас 
очень хороший, современный, 
ответственный. На последнем 
студенческом собрании около 
трех десятков заявили о своей 
готовности работать в студен-
ческом Совете.

- Мы знаем, что вы активно 
работаете с муниципальными 
чиновниками. Какой здесь ин-
терес у вуза?

- Да, мы уже 20 лет ведем 
курсы повышения квалифи-
кации для работников органов 

местного самоуправления. 
Только за последние два года 
на базе института прошли 
переподготовку 660 муници-
пальных служащих.

При активной позиции мэра 
Воронежа Александра Викто-
ровича Гусева в этом году около 
ста городских муниципальных 
служащих повышали квали-
фикацию по курсам: «Про-

филактика и противодействие 
коррупции в органах местного 
самоуправления», «Регулиро-
вание отношений в сфере госу-
дарственных и муниципальных 
закупок».

Институт стал центром 
повышения квалификации 
муниципальных служащих 
области. Тесная связь с муни-
ципальными образованиями 
позволяет, с одной стороны, 
муниципальным служащим 
держать руку на пульсе всего 
нового, современного, передо-
вого, с другой стороны,  препо-
даватели постоянно находятся 
в гуще конкретной управлен-
ческой практики, максимально 
приближены к реалиям города, 
поселка, села.

Не могу сказать, что и на 
перспективу институт сможет 
так активно работать в этом 
направлении. Сейчас вузы в 
основном участвуют в торгах 
за право вести повышение 
квалификации, а торги – дело 
непредсказуемое.

- Насколько мне известно, вы 
уже не первый год ведете конкурс 
«Взгляд молодых на проблемы 
местного самоуправления». Что 
это дает институту?

- Конкурс стал очень по-
пулярен не только среди мо-
лодежи Воронежской области, 
в нем участвуют представи-
тели соседних областей. Для 
нас необычность конкурса не 
только в массовости и форме 
проведения (число участников 
достигает трехсот человек), но 
и в тематической направленно-
сти – в популяризации знаний 
о местном самоуправлении, 

о месте и роли в нем самой 
молодежи.

Главное, что участвующие в 
конкурсе начинают понимать, 
что местное самоуправление 
– это не абстрактное понятие, 
а участие каждого жителя в 
решении проблем своей мест-
ности. Интересно и то, что 
молодежь начиная с 2009 года 
все чаще и чаще отмечает роль 

губернатора Воронежской об-
ласти Алексея Васильевича 
Гордеева в развитии местного 
самоуправления. Ибо те из-
менения, которые происходят 
в муниципалитетах, настолько 
очевидны, что у молодежи воз-
никает оптимизм в плане свое-
го участия в решении местных 
проблем.

- А что вы, Валентин Ивано-
вич, можете сказать об уровне 
профессионализма ваших пре-
подавателей, от которых зави-
сит общий уровень подготовки 
студентов?

- Мне представляется, что 
институт появился в добрый 
час, если за годы работы в его 
стенах сформировался друж-
ный, талантливый, высоко-
профессиональный коллектив, 
отличительной особенностью 
которого является атмосфера 
уважения и доверия. Соз-
датель института, его пер-
вый ректор Раиса Ильинична 
Мельникова, обладает редким 
даром: она умеет подбирать, а 
затем и вести по научной стезе 
преподавателей. Основной 
костяк института работает 
со дня его основания. За это 
время мы начали готовить и 
свои кадры. Специализация в 
аспирантуре института идет по 
двум направлениям: «Эконо-
мика», «Политические науки 
и регионоведение». За восемь 
лет существования аспиранту-
ры одиннадцать выпускников 
стали кандидатами наук.

- А как вы могли бы позицио-
нировать свой вуз на фоне других 
учебных заведений?

-  Мне представляется, 
что сегодня все имеющиеся 
вузы заняли свою нишу. Мы и 
рекламой-то особо не занима-
емся, ибо считаем, что главная 
реклама – это студент, выпуск-
ник института. У нас всегда 
переполнен факультет «Госу-
дарственное и муниципальное 
управления». В реалии чинов-
ник – очень почитаемая специ-

альность. От других вузов нас, 
наверное, отличает участие в 
преподавании, в организации 
практик, в курсах повышения 
квалификации авторитетней-
ших государственных и муни-
ципальных служащих. Трудно 
даже перечислить фамилии, 
поскольку это займет много 
места. 

Сегодня, оглядываясь на-
зад, хочется сказать слова бла-
годарности всем тем, кто верил 
в нас, сотрудничал с нами, 
поддерживал и помогал эти 
годы. Это, в первую очередь, 
правительство области, адми-
нистрация города Воронежа, 
депутаты городской и област-
ной думы, федеральные служ-
бы, образовательные учрежде-
ния, многие средства массовой 
информации. Все эти годы с 
нами тесно сотрудничали орга-
ны местного самоуправления 
Новохоперского, Рамонского, 
Панинского, Бобровского, 
Верхнехавского районов, кол-
леги из наших воронежских 
вузов и других городов: Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Бел-
города, Орла, Курска.

Кстати, в этом году мы всех, 
кто работает в структуре управ-
ления института, а также заве-
дующих кафедрами, ознакоми-
ли с практикой деятельности 
органов местного самоуправ-
ления Новохоперского райо-
на. Там есть чему поучиться, 
особенно стилю, формам и 
методам взаимодействия с на-
селением.

- Какие проекты вы сейчас 
намечаете? Что нового плани-
руется в институте в ближайшие 
учебные годы?

- В институте постоянно 
идет поиск нового. В июне нами 
подписан договор о взаимном 
сотрудничестве с Институтом 
социологии Российской акаде-
мии наук. Буквально на днях 
состоялась моя встреча с ди-
ректором института Михаилом 
Константиновичем Горшковым. 

На базе нашего института в бли-
жайшее время будет развернут 
Социологический центр, ко-
торый будет вести совместные 
проекты с Институтом социоло-
гии. В апреле Институт социо-
логии проведет у нас большую 
двухдневную международную 
научно-практическую конфе-
ренцию по проблемам местного 
самоуправления. 

Мы также примем участие 
в конкретных мероприятиях 
Белорусского государственно-
го университета, тоже в рамках 
договора. Сейчас мы изучаем 
опыт подготовки муниципаль-
ных служащих в других стра-
нах и планируем предложить 
им варианты обмена. Идут 
переговоры с двумя вузами 
Франции, один из них универ-
ситет Париж-Дофин, который 
специализируется на подготов-
ке управленцев.

Воронежский институт эко-
номики и социального управ-
ления – небольшой вуз, у нас 
сегодня обучается около по-
лутора тысяч студентов. Он 
расположен в тихом центре го-
рода, в здании с комфортными 
условиями, способствующими 
созданию атмосферы особой 
теплоты и камерной, почти до-
машней обстановки, в которой 
высшей ценностью признаются 
порядочность, совестливость 
и ответственность, столь не-
обходимые сегодня каждому 
человеку.

Мы учим студентов и учим-
ся сами в атмосфере поиска, 
сотворчества и созидания, 
вкладывая в труд свою любовь 
и знания. Мы уверены, что все 
передается и нашим выпуск-
никам, которые своим трудом 
и профессионализмом сумеют 
сделать Россию процветающей 
страной, внесут вклад в разви-
тие нашего родного воронеж-
ского края.

Беседу вёл  
Алексей ИвАнов.

Вузы |  Воронежский институт экономики и социального управления – один из немногих  
муниципальных вузов России – отмечает двадцатилетие

Лекцию на курсах повышения квалификации муниципальных служащих  
читает ректор института профессор Валентин Селютин.
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– Двадцать лет – это уже тот возраст, когда можно 
говорить о том, что институт состоялся. Создание 
института произошло в очень сложное время, связан-
ное с трансформацией всей государственной систе-
мы. Именно в середине 90-х годов стало понятно, что 
подготовкой кадров для органов власти и управления 
никто не занимается, – рассказал журналисту «Ком-
муны» в канун юбилея института его ректор, доктор 
политических наук профессор Валентин СелютИн. 

Учиться в ВИЭСУ – интересно и престижно.
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Оформят документы на месте
Совсем скоро жители села Красносёловка Петропавловского 

района смогут оформить документы на землю, дома и квартиры 
в здании администрации поселения. 

В начале ноября там откроется отделение многофункцио-
нального центра «Мои документы». Сейчас в помещении идут 
ремонтные работы. К слову, ранние осенние сумерки не станут 
помехой для селян, которые после работы готовы заняться 
оформлением документов. Сельская администрация вдобавок 
к уже имеющимся докупила еще десять энергосберегающих 
ламп для фонарей уличного освещения.

наградили студентов и аспирантов
Именные стипендии правительства Воронежской области 

вручены ста лучшим аспирантам, студентам вузов и учебных за-
ведений среднего профессионального образования. 

Среди них - победители международных, всероссийских и 
областных предметных олимпиад, конкурсов профессиональ-
ного мастерства, лауреаты фестивалей искусств, спортсмены, 
а также молодые люди, успешно занимающиеся научно-
исследовательской деятельностью. В течение всего учебного 
года прибавка к ежемесячной стипендии составит для аспи-
рантов 2,5 тысячи рублей, для студентов вузов - 1,5 тысячи,  
студентов СПО – 1,1 тысячи рублей. 

Анастасия воронИнА. 

вести
Тамара гАшиМоВА
Новохопёрский район

- Там я представила свою ра-
боту «Определение таксономи-
ческого состава хортобионтов 
поймы реки Хопер», - начинает 
Ксения.

- Хорто… кого? С чем их 
едят? – признаться, не ожидала 
услышать от такого хрупкого 
создания слова, более подхо-
дящего для солидных научных 
мужей.

- Хортобионтов, в Европе их 
не едят, - смеётся Ксения. – Это 
крошечные обитатели поймен-
ных лугов любых рек, они важ-
ны как потребители фитомассы 
и регуляторы численности 
беспозвоночных. Их только эн-
томологическим сачком можно 
собрать, а ещё эксгаустером…

- А это ещё что? – повторить 
это мудрёное слово я уже не 
решаюсь.

- Такое хитрое приспособле-
ние для ловли самых крохотных 
насекомых, - продолжает как 
ни в чём не бывало девчушка. - 
Для проведения исследований 
было выбрано село Варварино, 
опушка соснового леса поймы 
реки Хопер. 

Исследование такого серьез-
ного уровня Ксения выполняла 
впервые, наблюдения прово-
дила на базе Хопёрского за-
поведника вместе с другими 
учениками Борисоглебского 
учебно-исследовательского эко-
логического центра имени Е.Н. 
Павловского. Нашла 55 экзем-
пляров насекомых, поделила их 
на отряды, выделив доминантные 
и редко встречающиеся. Она вы-
яснила, что в данной местности 
преобладает отряд полужестко-
крылых или клопов. Собранный 
материал может пригодиться для 
экологического просвещения, в 
том числе и школьников. 

- На презентации работы 
присутствовали ученые из 
Польши, Германии, Франции, 
задавали мне вопросы, - гово-
рит Ксения Перфильева. - До 
сих пор удивляюсь, как удалось 
выдержать такое испытание и 
занять второе место. А теперь 
вот готовлюсь к Всероссийско-
му конкурсу «Моя малая роди-
на: природа, культура, этнос», 
темой изучения стала воронеж-
ская глиняная игрушка.

 У Ксении уже целая кол-
лекция игрушек: лошадки, 

козлики, собачки, птички. Все 
они неоднократно служили 
экспонатами для школьных и 
районных выставок. А сколько 
их она с удовольствием разда-
рила своим друзьям, соседям, 
родственникам! В помощь у 
неё книга «Кудыкина гора» на-
родного мастера, лауреата пре-
мии Правительства РФ «Душа 
России» Галины Арефьевой и 
книга «Народные промыслы 
Воронежского края (глиня-
ная игрушка)» профессора, 
доктора педагогических наук, 

члена-корреспондента РАН, 
лауреата премии Правитель-
ства РФ в области образова-
ния Елены Губановой. Сейчас 
Ксюша работает над созданием 
воронежской барыни. В уди-
вительных головных уборах, 
называемых «капоры», со спи-
рально закрученными конца-
ми. Их ещё называют «косицы» 
или «селезневы кудри», такие 
выполняет народный мастер 
Галина Арефьева.

- Игрушка рождается триж-
ды, - продолжает Ксения. - 
Первое рождение происходит 
при лепке, второе – при обжиге 
в муфельной печи при темпе-
ратуре 1000 градусов, а третье 
– это уже роспись игрушки. В 
их основе лежит «арефьевская 
форма» – удлинённая, окру-
глая, пустотелая. Потом при-
крепляются подвески к ушам 
и кокетки, а также наносятся 
орнаменты – наколка «глаз-
ков» по частям тела, и насечка, 
выполняющая обереговую 
функцию. 

Среди знаков-оберегов, при-
меняемых при насечке или 
росписи игрушек, обязательно 
присутствует символ солнца – 
круг или репей. Встречаются 
также символы воды - волни-
стая линия, семьи - сдвоен-

ный крест, земли – квадрат с 
пересечениями. Встречаются 
знаки семян – точки, добра и 
зла – круг в круге, растений - 
веточка и много других. Скоро 
приступлю к обжигу.

Есть у Ксении ещё одно 
увлечение – песни. Поёт она 
при любом подходящем случае. 
Любовь к народному твор-
честву ей привила мама. До-
пелась до того, что минувшей 
весной участвовала в районном 
фестивале патриотической 
песни, посвященном 70-летию 
Великой Победы. 

- Правильно в народе гово-
рят, что с песней жить веселей, 
- считает девочка. – Действи-
тельно, она и настроение под-
нимает, и с делами домашними 
быстрей справится помогает. А 
какие игрушки жизнелюбивые 
и светлые получаются, когда 
лепишь их и напеваешь что-
нибудь душевное! 

Ксения убеждена, что вы-
лепленные с любовью игрушки 
отдают своё тепло и энергетику 
другим людям. Тем, к кому они 
попадают в руки: друзьям, зна-
комым, знакомым знакомых. 
Вместе с ними радуется и юная 
мастерица. Ведь чем больше 
счастливых лиц вокруг, тем 
мир добрей и чище…

Хортобионты и воронежские барыни
Время молодых | В свои 15 лет Ксения Перфильева основательно увлекается энтомологией, лепит из глины и поёт песни
Ксении Перфильевой – пятнадцать лет. Живёт 
она в посёлке Бороздиновский новохопёрского 
района. Учится в девятом классе местной средней 
школы. А в свободное время поёт песни, лепит из 
глины игрушки и изучает хортобионтов. недавно 
она вернулась из Санкт-Петербурга, где принимала 
участие в ХХ ежегодной международной молодёжной 
Биос-олимпиаде.

Ксения Перфильева и её барыни.
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Центр профориентации и подготовки к ЕГЭ 
Московского государственного университета

проводит запись учащихся 6-11-х классов 
на тестирование по программам 

профнавигатор и профориентатор,  
а также на подготовительные курсы для подготовки к ЕГЭ.

Реклама

Компания «Артгит», уже не 
раз привозившая в наш город 
выставки, представила свой 
очередной проект. Назван он 
«Золото филателии». 

– Марки я начал собирать 
в одиннадцатилетнем возрас-
те, – признаётся генеральный 
продюсер компании Виктор 
Гитин. – Но то, что вы видите 
в этом зале, сформировалось за 
последние год-полтора.  

Он рассказал воронежским 
журналистам о том, что семнад-
цать лет  назад, когда работал 
в Государственной думе и был 
заместителем председателя 
Комитета по бюджету, получил 
предложение выкупить вы-
везенные из России две уни-
кальные марки, входившие в 
коллекцию Агафона Фаберже: 

– На тот момент считалось, 
что таких марок в мире оста-
лось всего три. Стоимость тогда 
определялась в полмиллиона 
долларов. Поразмыслив и про-
консультировавшись с друзья-
ми, я решил, что это, наверное, 
будет хорошо, если через столь-
ко лет после того, как Фаберже 
вывез не только бриллианты, 
но и уникальную коллекцию 
марок. Немногие это знают и 
считают, что Фаберже – это 
прежде всего алмазы, яйца… Но 
он был величайшим коллекци-
онером! Именно за счёт своей 
коллекции очень долго жил в 
Финляндии, распродавая её. 

Экспонатами стали марки 
Норвегии, Швеции, Португа-
лии, Люксембурга, Италии. В 
их числе – «Чёрный Пенни». 

Самая первая, выпущенная в 
Великобритании в 1840 году. 
Посетитель может узнать исто-
рию рождения каждого экспо-
ната: «В 1848 году в почтовой 
конторе в столице островов Га-
мильтоне работал почтмейстер 
Уильям Беннет Перот. Он был 
единственным сотрудником 
и сделал ручной штемпель с 
названием города и колонии, 
а также обозначением года. На 
оттисках добавил слова «один 
пенни» и свою подпись. Когда 
контора на время закрывалась, 
желающие могли опускать 
письма с марками в почтовый 
ящик, установленный на зда-
нии. Так родилась первая по-
чтовая марка Бермуд».  

Подлинные (за исключе-
нием «Розового Маврикия» 
и «Голубого Маврикия» 1847 
года, оригинала которых нет в 
коллекции – во всяком случае, 
пока) филателистические ред-

кости дополнены их золотыми 
и серебряными репликами, 
изготовленными за рубежом 
– Монетным Двором Фран-
клин Минт (США). В 1979 
году эта компания выпустила 
ограниченным тиражом спе-
циальную коллекцию из 73 
золотых копий первых марок 
мира. Впрочем, вовсе не обяза-
тельно золотая копия дороже 
оригинала – небольшой гра-
фической миниатюры, детали 
которой порой и не рассмо-
тришь толком из-за почтового 
штемпеля. 

Один из наиболее ценных 
экспонатов выставки - «Тиф-
лисская уника». Артефакт, ко-
торым в двадцать первом веке 
могут гордиться сразу две стра-
ны. Прежде он выставлялся 
лишь однажды, на Всемирной 
филателистической выставке, 
проходившей в Москве в 1997 
году. На сегодняшний день из-
вестно пять экземпляров этой 
марки, входящей в десятку 
самых дорогих марок мира. 

– Это самая дорогая марка 
России, самая дорогая – Гру-
зии, – рассказал журналистам 
Виктор Гитин. – И, кстати, 
первая, выпущенная на терри-
тории Российской империи… 
Она никогда в Воронеже не 
была и никогда больше не бу-
дет, потому что те марки, кото-
рые хранятся в национальных 
музеях, никогда их стены не 
покинут. А те, что находятся в 
частных коллекциях, тоже не 
попадут сюда. Она здесь только 
потому, что я, владелец этой 
марки, возглавляю выставоч-
ную компанию. 

Дороже золота
Культура | Посетители Воронежского областного художественного 
музея имени И.Н.Крамского смогут увидеть первые почтовые марки 
планеты и их реплики из драгоценных металлов 
Виталий черниКоВ
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Виктор Гитин.

Ре
кл

ам
а

В острогожске  
по улице Садовой 

продается 
кИрпИчный 

дом 
полезной площадью 62 м2  

со всеми удобствами  
и приусадебным участком  

6 соток.  
тел. 89507740386.

Наталью 
Васильевну 
КурбатоВу 

поздравляем 
с днём рождения!

Желаем здоровья, 
благополучия в семье, 

материальных благ, 
оставаться такой же 

оптимистичной.

Сотрудники.

Выражаем сердечную 
благодарность 

всем, оказавшим 
помощь  

в организации  
похорон 

генерала-майора
Скобеева
Виктора 

Федоровича,
а также всем, 

кто до последней 
минуты боролся 

за его жизнь.
Семья Скобеевых.

повторные торгИ
Организатор торгов ООО «ПРОМ  БИЗНЕС  РЕСУРС» (394038, 

г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 18, оф. 4, ИНН 3665099323, ОГРН  
1143668012510) объявляет о проведении повторных открытых 
торгов в форме аукциона на понижение по продаже имущества 
(легковые автомобили, строительная техника, строительное обо-
рудование, грузовые автомобили, самоходная техника, а также 
иное имущество) на электронной торговой площадке ООО «Центр 
реализации» (на сайте в сети Интернет по адресу: http://www.
business.centerr.ru/). 

Срок приема заявок с 28.10.2015 12.00 до 29.11.2015 12.00. 
Первые торги состоялись 28.09.2015г. Полный перечень иму-
щества, его состав и начальная цена, порядок подачи заявок и 
оплаты задатка, а также иные сведения, касающиеся указанных 
торгов, представлены на электронной торговой площадке.  

На правах рекламы.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Футбол объединяет!
«Футбол объединяет!» – под таким девизом в столице 

Черноземья в дни зимних школьных каникул состоится 
XV международный турнир по футболу памяти игрока 
юношеской сборной СССР Андрея Ликонцева. В этот раз 
в гости к 10-летним воронежским футболистам пожалуют 
их сверстники из английского «Эвертона», бельгийского 
«Брюгге», московского «Спартака», тольяттинской ака-
демии им. Ю.Коноплёва и таджикистанского «Памира». 
По традиции лучшие команды Воронежа и области будут 
выявлены в отборочном этапе, который пройдёт в дни 
осенних каникул в спорткомплексе «Центральный». За 
шесть мест, дающих право отстаивать честь нашего региона 
в финальном этапе престижного турнира, будут бороться 
шестнадцать команд.

А тем временем на воронежском стадионе «Чайка» 
прошёл традиционный турнир юношеских команд 2002 
года рождения на призы легендарного воронежского 
футболиста Владимира Проскурина. В соревнованиях 
приняли участие шесть коллективов. После игр группового 
этапа состоялись стыковые матчи, по итогам которых все 
команды были выстроены по ранжиру. Первое место и 
главный приз турнира завоевала СОШ-73, победившая в 
финале СДЮСШОР-15 (основное время - 1:1, по пенальти 
5:4). Третье место заняла тамбовская «Академия футбола», 
одолевшая лискинский коллектив ДЮСШ «Восточная» - 
3:0. В матче за пятое место ФК «Воронеж» также в серии 
послематчевых пенальти победил воронежскую «Акаде-
мию футбола».

В шаге от медалей
Во французском городе Муйерон-ле-Каптиф состоялся 

третий этап Кубка мира по прыжкам на батуте. Воронежец 
Сергей Азарян, выступавший в паре с представителем 
Самарской области Михаилом Мельником, показал чет-
вёртый результат в синхронных прыжках. Первое место 
заняли батутисты из Японии, вторыми стали немецкие 
спортсмены и замкнули тройку призёров американцы.

Напомним, что на первом и втором этапах Кубка мира, 
прошедших в Санкт-Петербурге и испанском Вальядоли-
де, дуэт из России Азарян-Мельник показывал лучший 
результат. Заключительный этап Кубка мира-2015 пройдёт 
в Португалии с 28 октября по 1 ноября.

Следующим важным соревнованием для батутистов 
станет чемпионат мира,  который будет отборочным на 
Олимпийские игры 2016 года в Рио-де-Жанейро. Он 
пройдёт с 26 по 29 ноября в датском Оденсе.

«Энергия» на дне
Ещё два-три года назад гандбольный коллектив из 

Саратова не представлял особой угрозы для воронежской 
«Энергии». Но всё в этом мире изменчиво, и вот уже вол-
жане превратились в крепкого середняка, а «энергетики» в 
связи с известными событиями – в аутсайдера. Очный спор 
двух команд завершился уверенной победой ГК «СГАУ-
Саратов». Уже после первого тайма хозяева паркета уве-
ренно вели в счёте 18:12, а итоговый результат – 30:24.

Очередной выездной матч против дебютанта суперли-
ги – уфимского коллектива «УГНТУ-ВНЗМ» был очень 
принципиальным. Мало того, что команды соседствуют 
друг с другом на дне турнирной таблицы, так ещё и сразу 
четыре бывших игрока «Энергии» теперь выступают за 
башкирскую команду с труднопроизносимым названием. 
Но, увы, и здесь хозяева площадки оказались сильнее. 
Первая половина встречи прошла в равной борьбе и за-
вершилась победой уфимцев со счётом 14:13. А во втором 
отрезке матча воронежцы явно устали от преследования 
соперника и уступили с итоговым результатом 28:21. Это 
поражение отбросило «Энергию» на последнее место.

Уравнение с одним неизвестным
За тур до окончания первенства МОА «Черноземье» 

по футболу остался лишь один вопрос: кто же станет 
обладателем комплекта бронзовых наград? Пока третье 
место занимают старооскольские «сталевары», но они 
все свои матчи уже сыграли. В случае домашней победы 
над новоусманским «Олимпиком» дублёры ФК «Там-
бов» впервые в своей истории завоюют «бронзу» этого 
турнира. Если же победит «Олимпик», то он поднимется 
на четвёртое место, потеснив тавбовчан, а на третьем 
месте останется «Металлург-ОЭМК». Таким образом, 
матч «Тамбов-М» - «Олимпик» станет определяющим в 
борьбе за «бронзу».

А в предпоследнем туре первенства завоевавший 
«серебро» нововоронежский «Атом» уступил в гостях 
новоусманскому «Олимпику» – 0:2. Дублёры «Факела» 
на своём поле проиграли резервистам «Тамбова» со счётом 
1:2. А россошанские «химики» в гостях смогли отстоять 
почётную ничью 0:0 с победителем турнира – волгоград-
ским «Ротором». Вот только итоговое десятое место вряд 
ли порадовало россошанских болельщиков.   

Начали с поражений
Взял старт очередной сезон женской волейбольной су-

перлиги. Свой первый матч нового сезона ВК «Воронеж» 
провёл на выезде против команды «Уралочка-НТМК» 
(Свердловская область). В этом поединке подопечные 
Левона Джагиняна проиграли в трёх партиях – 25:16, 
25:15, 25:19.

Руководство ВК «Воронеж» постаралось превратить 
первый домашний матч в настоящий спортивный празд-
ник. Было много всего интересного, кроме, пожалуй, ин-
тригующего развития событий во время самого поединка. 
Подмосковный клуб «Заречье-Одинцово» взял верх над 
ВК «Воронеж» с тем же счётом 3:0 (25:15, 25:17, 25:18). 
После стартовых игр наша команда оказалась в стане 
аутсайдеров.

Леонид ХРУЩЁВ.

Несмотря на поддержку болельщиков, ВК «Воронеж» 
уступил подмосковной команде по всем статьям.
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Жители Панино, собрав-
шиеся в кинотеатре «Восток», 
побывали на выступлении Го-
сударственного камерного ор-
кестра «Виртуозы Москвы» и 
австрийского скрипача и дири-
жера Питера Гута. В концерте 
«Венский блеск» прозвучали 
шедевры классической вен-

ской танцевальной музыки, 
произведения Штрауса, Зуппе, 
Крейслера, Ланнера, сообщает 
сайт департамента культуры 
Воронежской области. Звучала 
в зале кинотеатра «Восток» и 
живая музыка. В торжествен-
ной церемонии открытия вир-
туального концертного зала 

принял участие камерный квар-
тет Воронежской областной 
филармонии. Теперь у жителей 
райцентра есть возможность 
не только наблюдать за кон-
цертами столичных оркестров, 
но и участвовать, например, в 
интерактивных уроках. 

Василий ЧеРНоУсоВ.

Музыка в виртуальном зале
Воронежская область присоединилась к проекту «Всероссийский виртуальный 
концертный зал». 

Около 95 процентов жилого 
фонда Воронежа было 

уничтожено во время Великой 
Отечественной. Этот четырёх-
этажный дом под номером три 
по улице Депутатской – один 
из первых построен в послево-
енные годы. На мемориальной 
доске «золотыми» буквами 
высечено: «В этом доме с 1946 
по 1965 годы жил Иван Ильич 
Абрамов, директор Воронеж-
ского механического завода, 
видный советский организа-
тор производства ракетно-
космической техники, лауреат 
Ленинской премии СССР».

Часто приходится слышать 
от представителей старшего по-
коления заводчан фразу: «Вот 
во времена Абрамова…» При-
чём имя бывшего директора 
произносится с таким уваже-
нием, с каким говорят лишь 
о великом Учителе, большом 
человеке. Что было в нём осо-
бенного, почему его так любили 
и уважали? Очевидно, ответ в 
его же словах: «Надо честно 
трудиться и хранить верность 
своему делу».

– Я также прошёл путь от 
заместителя главного кон-
структора до директора, – на 
митинге, посвящённом от-
крытию мемориальной доски 
И.И. Абрамову, отметил доктор 
технических наук, профессор 
Георгий Костин. – Наверное, 
Иван Ильич переживал те же 
чувства – это было нелёгкое 

решение и руководствоваться 
приходилось не желанием за-
нять высокий пост, а огромной 
ответственностью в решении 
задач государственной важ-
ности. Ивану Ильичу дове-
лось работать в сложный для 
страны период: Воронеж раз-
рушен фашистами, его нужно 
восстанавливать, поднимать 
производство. Это удалось 
сделать в короткие сроки. И 
вот уже город по праву име-
нуют столицей Центрально-
Чернозёмного края. Это не 
случайное название, в нём 
решающую роль сыграло то, 
что Воронеж стал космическим 
центром жидкостно-ракетных 
двигателей. 

– На то время обычный 
заштатный завод Иван Ильич 
превратил в лидеры косми-
ческой отрасли, – рассказал 
отдавший более 55 лет работе 
на Воронежском механиче-
ском Анатолий Гордон, – а 
фамилия Абрамова вошла в ряд 
выдающихся организаторов 
производства, известных во 
всём мире – Королёв, Исаев, 
Глушко, Косберг. При его непо-
средственном участии создан 
двигатель для ракеты-носителя 
«Восток», на котором Юрий Га-
гарин совершил первый полёт 
человека в космос. С тех пор и 
поныне основой предприятия 
является производство ракет-
ных двигателей на жидком 
топливе.

Опыт, знания, техническая 
эрудиция помогали Ивану 

Ильичу в решении сложных 
задач. В нём прекрасно соче-
тались выдающийся учёный-
конструктор, крупный органи-
затор и видный государствен-
ный деятель. Его человеческое 
обаяние, умение сплотить силы 
многочисленных подразделе-
ний для реализации замыслов и 
технических идей определили 
успех всего коллектива.

Свободного времени у ди-
ректора крупнейшего в стране 
завода, депутата Верховного 
Совета РСФСР Ивана Абрамо-
ва практически не оставалось. 
Однако при всей своей занято-
сти Иван Ильич находил время 
для общения с людьми. Он 
обязательно беседовал с посту-
пающими на работу молодыми 
специалистами, определял им 
рабочее место, а затем на деле 
«прощупывал» каждого: на что 
способен. Чутко относился к 
нуждам и запросам рабочих, 
уделял серьёзное внимание 
улучшению жилищных, бы-
товых условий, повышению 
образовательного уровня и 
технической квалификации 
заводчан.

– Поскольку папа всегда был 
занят на работе, не могу сказать, 

что он много внимания уделял 
нам с братом, – говорит дочь 
Абрамова Валентина Иванов-
на. – На выходные всей семьёй 
мы часто ездили на вылазки 
в лес, на речку. Ходили с ним 
на демонстрации, и он нам всё 
разрешал – пить газировку, есть 
мороженое. Добрый, он никогда 
не повышал на нас голоса, мягко 
разговаривал. Он нас очень лю-

бил, и я его, признаться, любила 
больше, чем маму.

– Казалось, он для всех отец 
родной, всем старался помочь, 
этот самый человечный чело-
век, – отзывается об Абрамове  
друг семьи, соседка Зинаида 
Зайцева, которой довелось 
его знать с раннего детства и 
провожать в последний путь. 
– Не было в нём директорского 
снобизма. Всех рабочих знал, 
был открыт и общителен. Не 
каждый управленец такого ран-
га может похвастаться тем, что 
с потерей поста он не потеряет 
любовь и уважение окружаю-
щих. К нему, немощному, почти 
парализованному, народ шёл 
толпой – подбодрить, пожелать 
скорейшего выздоровления. 
Неудивительно, что его до сих 
пор помнят и любят, ведь это те 
Иваны, на которых держится 
Россия. 

Говорят, на самом пике ди-
ректорской карьеры в квартиру 
Абрамова влезли воры. В на-
дежде поживиться нажитым 
добром «космического» дирек-
тора в доме перерыли всё вверх 

дном, но ни дорогостоящих 
шуб, ни богатой утвари, ни 
кучи денег так и не обнаружи-
ли. Единственное, что нашли у 
руководителя-бессребреника 
– медаль лауреата Ленинской 
премии. При попытке сдать 
редчайший трофей на том и 
попались. На допросе преступ-
ники сказали, что даже и пред-
ставить не могли, насколько 
директорская квартира может 
быть бедна.

Присвоение Ленинской пре-
мии – государственное призна-
ние вклада Ивана Абрамова в 
оборону страны, в развитие от-
ечественного авиамоторострое-
ния и производство новых со-
временных видов техники. Он 
был удостоен орденов Ленина, 
Трудового Красного Знаме-
ни, Октябрьской революции, 
Знака Почёта, Отечественной 
войны II степени… Но главная 
его награда – добрая память 
тех, кто сегодня продолжает 
начатое им дело.

В рамках празднования сто-
летия со дня рождения Абрамо-
ва в музее завода представлена 
экспозиция, повествующая о 
биографии Ивана Ильича, его 
заслугах и нелёгком трудовом 
пути. О выдающемся руково-
дителе выпущен сборник воспо-
минаний коллег и сослуживцев. 
Его презентация совмещена с 
подведением итогов молодёж-
ной научно-технической кон-
ференции, также приуроченной 
к юбилею Абрамова. Наиболее 
отличившиеся молодые специ-
алисты поощрены денежными 
премиями. Но более ценное для 
заводской молодёжи – держать-
ся вектора развития, заданного 
Абрамовым, и возможность 
сегодня рассказать о своих 
инновационных идеях, про-
ектах и научных разработках, 
которые впоследствии могут 
быть реализованы на практике 
в производстве.

Больше, чем директор…
человек и его дело | В эти дни отмечается столетие со дня рождения Ивана Абрамова, выдающегося учёного-конструктора,  
крупного организатора и видного государственного деятеля 
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Иван Ильич Абрамов (в центре) на открытии подземного 
перехода. При Иване Абрамове был построен весь жилой 

массив Юго-Западного района, в том числе ДК им. 50-летия 
Октября, подземный переход на ул. Ворошилова, детские 

сады и другие объекты социальной сферы. 

галина роХмин

Иван Ильич стоял у истоков авиационной и космиче-
ской промышленности страны и внёс значительный 
вклад в развитие отечественного машиностроения. 
Под его руководством на Воронежском механиче-
ском было освоено производство ракетного дви-
гателя для ракеты-носителя «Восток», на котором 
12 апреля 1961 года Юрий Гагарин «совершил свой 
высокий полёт». По инициативе сотрудников завода 
на доме, где жил Иван Абрамов, установлена мемо-
риальная доска.

Вручение заводу ордена Октябрьской революции, апрель 
1976 года. В центре - И.И. Абрамов, слева - замминистра 

общего машиностроения Г.М. Табаков.


